
 

École polyvalente Nicolas-Gatineau 
 

Conseil d’établissement 
 

Le mercredi 15 janvier 2020 
 

 
 

Absences :  
COITEUX-BOUDREAU, Virginie; HARMOUCHE, Suzanne; JOLICOEUR, France; BEAUREGARD, Stéphane; 
LAFLAMME, Vincent; MATHIEU, Vicky; BOUCHER, Micheline; GAGNON, Marie-France; LANTHIER, Pierre. 

 
 

Direction 
 

Stéphanie 
Bourbonnais 

Commissaires 
 

Parents 
DUGAL, Geneviève 
GENDRON, Lise 
MALTAIS, Jérôme 
TREMBLAY, Annick 
VALIQUETTE, Michèle 
DESGAGNÉ, Tina  
ROY, Monique 
BARIL, Mireille 

Personnel 
FRANCOEUR, Chantal 
LAMBERT, Mélanie 
LARIN, Lucie 
BOUDREAULT, Isabelle 
PELLERIN, Sandra  
DESLAURIERS, Daniel  

Communauté 
LÉVESQUE, Mathieu 

Élèves 
 LADOUCEUR, Myriam 
MARIN-BENOIT, Gabryel 

Invités 
 

 
 

1. Ouverture de la réunion et présences 
La Présidente ouvre la séance et transmet ses souhaits de bonne année aux membres du 
Conseil. Elle fait la proposition que, à partir d’aujourd’hui, le point Communications soit 
déplacé à la fin des rencontres, afin d’éviter d’allonger indûment les rencontres et de s’assurer 
que les points décisionnels soient traités avant que des membres aient à quitter. Il n’y a aucune 
objection parmi les membres. 

 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
Le point 4, Communications, est déplacé au point 9, à la fin de la rencontre. 
Ajout d’un point divers :  entretien des stationnements lors de tempêtes 
 
Résolution C-ET1920-20          Proposée par Mme Tina Desgagnés 
       Appuyée par Mme Monique Roy 

- adopté à l’unanimité 

 
  



  

3. Adoption du procès-verbal du CÉ du 11 décembre 2019 
 
Résolution C-ET1920-21          Proposée par Mme Lucie Larin  
       Appuyée par Mme Geneviève Dugal 

                                  - adopté à l’unanimité 
 
3.1 Suivi au Procès-verbal 
 * La lettre adoptée par le Conseil concernant la mesure des sorties culturelle a été 
envoyée au Ministre 
* feux circulation à la sortie de Branchaud-Brière: une demande a été faite à la ville 
de Gatineau d'interdire le virage à droite, pour améliorer sécurité. 

 
 

5. Consultation – Planification de la répartition de la clientèle préscolaire, primaire et 
secondaire pour l’année scolaire 
 
Présentation du document de la CSD par Mme Annick Tremblay 
 
Territoire de Nicolas-Gatineau : de nouveaux élèves proviendraient du secteur Chambord, 
alors qu’ils sont actuellement associés à la polyvalente du Carrefour. 
Taux d’occupation : les taux de Nicolas-Gatineau dépassent déjà 90% et les prévisions 
annoncent qu’on se rendra à 103% dans les prochaines années. 
Question posée sur les surplus de clientèle actuellement. Rép : déjà résorbés par les 
demandes de mouvement volontaire faits à chaque année. Ils sont refusés à partir de la 
première journée de classe, afin d’assurer une meilleure planification. La programmation des 
activités est un énorme défi actuellement, compte tenu du taux d’occupation. 
 
On questionne le choix de la CSD, compte tenu du taux d’occupation prévu à Nicolas-
Gatineau, comparativement à celui prévu à Carrefour. Ce changement tel que prévu 
impliquerait une énorme pression supplémentaire pour Nicolas-Gatineau, alors qu’on a déjà 
le plus haut taux d’occupation des écoles secondaires de la Commission scolaire. 
 
Résolution 
Considérant le haut taux d’occupation actuel à Nicolas-Gatineau et qui ira en augmentant 
(jusqu’à 103%), 
Considérant la logistique déjà problématique pour accueillir l’ensemble des élèves, 
 
Le Conseil d’établissement de Nicolas-Gatineau recommande de NE PAS RÉCUPÉRER les 
élèves du secteur de Chambord, tant qu’il n’y aura pas un redécoupage complet des 
territoires, cela permettant une meilleure répartition des élèves entre les différentes écoles 
secondaires. 
 
Résolution C-ET1920-22          Proposée par M. Daniel Deslauriers 
                                                     Appuyée par Mme Lucie Larin 
                                                     Adoptée à l’unanimité 

 
 



6. Consultation – Politique 50-42-01 sur les commandites 
 
Mme Tremblay présente le document soumis à la consultation 
 
Rappel que la loi sur la publicité et les commandites concerne les enfants de 13 ans et moins. Cela 
nous concerne puisque nous avons des élèves de moins de 13 ans. 
Mention faite que les demandes de commandite doivent être approuvées par le CÉ.  
Cela représente donc une tâche lourde, compte tenu de l’ensemble des demandes faites au cours 
d’une année. 
 
Proposition faite qu’on observe la liste des commanditaires reçues au cours de l’année précédente, 
afin de s’assurer qu’aucune ne contrevient aux valeurs et à la vision de l’école. Le CÉ entérinerait, 
après coup, les demandes faites. Cela pourrait également faire partie des soumissions par les 
enseignants, à chaque CÉ, comme on le fait déjà pour les activités, sans que cela alourdisse le 
processus. 

 

7. Programme d’études 2020-2021 
 
Mme Bourbonnais présente les changements apportés aux différents programmes. 
 
On questionne le nom de la concentration « Sciences-maths » qui pourrait être renommée, afin de 
mieux décrire la réalité, tout en étant plus attrayante. À discuter avec les enseignants concernés. 
 
Retrait de la classe alternative. Il s’agissait d’un projet pilote actuel qui ne sera pas reconduit l’an 
prochain.  
 
Peu de changements apportés, autres que des codes de cours permettant l’obtention d’unités de 4e 
ET 5e secondaires. 
 
On jumelle le cours de chimie et celui de physique, qui seront donnés automatiquement ensemble, ce 
qui évite trop de voies différentes lors de la confection des horaires. 
Autre problématique : la disponibilité des plateaux sportifs est restreinte et manquante. 
 
Initiative testée l’an prochain en art/études, où les élèves (environ 3) seraient jumelés à ceux de 
sports/études et travailleraient avec le Conservatoire de musique pendant les après-midis. Cela serait 
disponible à partir de la 4e secondaire, lorsque la concentration prend fin. 
 
La maquette proposée tient compte des différentes contraintes organisationnelles (plateaux, 
ressources disponibles, limites des tâches enseignantes, etc.) 
 
La classe multi-niveaux est maintenue au 2e cycle, mais il est clair que ces élèves seraient diplômés 
aux adultes, puisqu’ils n’auraient pas tous les acquis pour la diplomation à la fin de leur séjour à 
Nicolas-Gatineau. 
 
Le choix de l’école est de privilégier certains profils (ex : Passeport). Ce sont des choix qui ont été faits 
par l’école, d’autres auraient pu être faits, mais on ne peut pas soutenir trop de voies différentes, car 
les horaires deviennent impossibles à construire. C’est donc une question de priorités établies. 
 



Résolution C-ET1920-23          Proposée par Mme Tina Desgagnés 
       Appuyée par Mme Monique Roy 
                                                     - adopté à l’unanimité  

 

8. Normes de passage 
Point d’information présenté par Mme Bourbonnais. 
 
 L’école propose de reconduire les normes de passage en vigueur l’an dernier, sans changement. 

 

9. Résolution – Protocole d’entente – Sport-études - Boxe 
 
Nouveau projet de boxe. Cela permettrait un nouveau choix possible pour combler les places 
disponibles en sports-études (qui sont surtout en 4e et 5e secondaires). Il s’agit d’un projet pilote. Les 
élèves ne seraient pas accueillis dès septembre, mais on pourrait débuter les démarches dès 
maintenant. 
 
On questionne le choix de ce sport de combat, compte tenu du très haut niveau de risques de 
commotions cérébrales liées à ce sport. 
 
Résolution C-ET1920- 24         Proposée par Mme Geneviève Dugal 
       Appuyée par M. Jérôme Maltais 
                                                     - adopté à l’unanimité  
 
 

 

9. Communications 
                      Point d’information 
 
      Représentant de l’Unité 1 (Mme Lucie Larin) 

 La géographie est terminée, l’examen final a été réalisé avant les vacances de 
Noël. Quelques problèmes d’impression ont été vécus, mais tout s’est bien réglé. 
On attaque la partie de l’année consacrée au programme d’histoire. 

 
             Représentant de l’unité 2 (M. Stéphane Beauregard) 

                     Absent 
 

             Représentant des unités 4 et 5 (M. Daniel Deslauriers) :   

 Nouvelle direction à l’unité 5, Sophie Lachance, ce qui implique une période 
d’adaptation 

 29 janvier aura lieu l’examen de français en lecture 

 « Mets du respect dans ton bac » (concernant le recyclage) 

 Examens de reprises en histoire, en maths CST, en sciences qui ont lieu cette 
semaine. Il s’agit de matières à sanction, la reprise est donc offerte aux élèves 
ayant échoué en 4e secondaire, pour favoriser la diplomation 

 Sortie au cégep des élèves de maths enrichies, chimie et physique de l’unité 5 

 27 janvier, ce sera l’examen de monde contemporain en 5e secondaire. 



 On se prépare aux demandes d’admission pour les cégeps. Les examens sont donc 
très importants actuellement pour les élèves, pour permettre des résultats 
favorisant leur admission. 
 

Représentante de l’Unité 6 (Sandra Pellerin) 

 Diner de Noël préparé par les enseignants : très apprécié des élèves encore cette 
année. 

 Nouvelle direction adjointe : adaptation en cours 

 AS1 et AS2 : visite au Cosmodôme grâce à la mesure sur les sorties culturelles. Ce 
fut très apprécié, malgré le long transport d’autobus pour le peu de temps  sur 
place, à visiter. 
 

Représentante de l’Unité 7 
                    Absente 
 
Représentante du personnel de soutien (Mme Chantal Francoeur) 

 Poursuite des ateliers de toxicomanie en 1ere secondaire (sujet : tableau des 
drogues). La tournée des classes achève bientôt. 

 Local alternatif à la consommation : clientèle très ciblée. Le mot se passe beaucoup 
parmi les élèves consommateurs, plusieurs élèves se présentent et s’approprient 
peu à peu le local. 
 

Représentante des professionnels (Mme Mélanie Lambert) 

 Psychoéducation 
o #gardeçapourtoi, les ateliers qui auront lieu sous peu, d’ici le 11 

mars auprès des élèves de 1ère secondaire, de l’unité 6 et du 
Sport-études. Les parents recevront un mot d’information après 
cet atelier. Les présentations portent sur le volet social et légal 
de la pornographie juvénile et sexting. Ces présentations sont 
offertes par le CALAS, le DPCP et le SPVG. 

o Les midis zen : nouveaux midis sans rendez-vous qui seront 
offerts aux élèves pour favoriser la gestion du stress. 
Interventions rapides, l’élève reçoit l’appui immédiat, quelques 
trucs et repart. Nouveauté. 

 Boussole (Service en orientation) 
o Rencontre de tous les groupes de 3e secondaire, pour les 

informer des services de la Boussole, du service d’orientation et 
d’information scolaire, ainsi que sur la connaissance de soi. 

o Escouade FP (Formation professionnelle) qui aura lieu le 21 
janvier. L’objectif est de faire découvrir les formations offertes 
par les centres de formation professionnelle en Outaouais. 

 Orthopédagogie 
o Les orthopédagogues accompagnent les élèves en classe de 

français. 
o Il y a des ateliers en salle de classe pour les élèves de 1ère 

secondaire. 
o Des ateliers en sous-groupes sont offerts aux élèves de 3e 

secondaire en écriture et aux élèves de 4e secondaire en lecture. 



o Soutien offert concernant les aides technologiques 
o Evaluations orthopédagogiques 
o Collaboration avec les enseignants et la direction pour 

l’élaboration et la révision des plans d’intervention. 
o Un suivi est fait auprès des parents concernés suite à la 

révision/réception des plans d’intervention. 
 

Représentants du Comité des parents (M. Jérôme Maltais) : 

 Présentation des politiques soumises en consultation 

 Pièce de théâtre le 12 février prochain, 19h, à Nicolas-Gatineau, « Je 
courais, je courais », offerte à tous les parents. Très bonne pièce, les 
parents ont grandement avantage à y assister, ils s’y reconnaitront. Les 
détails devraient sortir sous peu 
 

Représentante des commissaires (M Maltais) ** voir le communiqué sur le net 

 Mme Boucher est absente puisqu’il y a une rencontre concernant les 
changements de territoire qui a lieu ce soir 

 Félicitations à Mme Giguère qui a quitté Nicolas-Gatineau pour devenir 
directrice au Centre de formation Compétences Outaouais. 

 Motion de félicitations à M. Claude Beaulieu, président de la CSD. 

 Rapport du protecteur de l’élève, M. Laberge, qui a été accepté avec les 
modifications proposées par celui-ci 

 Rapport annuel de la Commission scolaire a été déposé 

 Adjudication de contrats de rénovation de 406 000$ concernant l’école 
Brébeuf 

 L’édifice St-Cœur-de-Marie, sur la rue Gatineau, ne sera pas vendu. De 
nombreux mouvements découleront de la consultation actuelle sur les 
territoires d’appartenance, justifiant qu’on conserve cet édifice. 
 

Représentants des élèves  
          Myriam Ladouceur 

 Activité biscuits en pain d’épices lors de l’activité avant les vacances de 
Noël. Grand succès dans la 1ère partie de la journée, mais beaucoup 
moins d’élèves présents lors de la 2e partie 

 La journée d’activités du 20 décembre fut très appréciée par les élèves 

 Comité environnement : activités zéro déchets dans la boite à lunch qui 
sont de retour. Des cartes-cadeaux peuvent être gagnées par les élèves 

 St-Valentin : courrier du cœur qui revient, activité principale. Grosse 
année l’an dernier. Retour des fleurs, grâce au commanditaire des 
fleurs pour le bal. Des œillets rouges seront donc à vendre à cette 
occasion 

 Nouveau 2$ généreux à venir le 23 janvier prochain. Il en reste 2 ou 3 
d’ici la fin de l’année 

 Cette année, le Conseil se concentre sur l’idée de bien réaliser les 
activités qu’il choisit de réaliser, afin d’améliorer la visibilité des 
membres auprès des élèves 
 
 



          Gabryel Marin-Benoit 

 Mme Ladouceur a géré la présidence depuis le mois d’octobre, dû à 
l’absence pour raisons de santé. Le président est de retour et reprend 
ses fonctions 

 
Directrice, Stéphanie Bourbonnais 

 Remerciements aux élèves qui sont très proactifs dans le Conseil 
étudiant cette année. Et qui préparent la relève auprès des plus jeunes. 
Leur mandat est pris très au sérieux, le conseil est en évolution, 
favorisant un meilleur rayonnement dans l’école 

 Projet embellissement cour d’école concernant le terrain de football. 
Projet terminé. La Ville collabore à la hauteur d’environ 20 000$. 
Beaucoup de travail à faire : gradins, réparer le terrain, etc. Projet 
global autour de 100 000$. Dossier en cours dans les prochains mois, 
pour être prêts l’an prochain 

 Dossier des caméras : toujours d’actualité. Il faudra travailler à la 
sécurité, mais aussi sensibiliser la population à surveiller et à nous aider 

 Réaménagement de l’école. Rencontre des intervenants qui a eu lieu 
récemment. Sujets abordés : circulation sur de la Vérendrye, déplacer le 
stationnement de la bibliothèque, sens unique, fluidité de la circulation, 
aires de repos, etc. Projet en plusieurs phases, qui débuterait l’an 
prochain 

 Octobre 2021 marquera les 50 ans de Nicolas-Gatineau. 1ere rencontre 
du comité planifiant les activités du 50e qui aura lieu en avril. 
Sollicitation de toute personne intéressée à participer à ce comité. Il 
suffit de contacter Mme Bourbonnais. Planification prévue pendant un 
an et demi, afin d’être prêts pour cette grande année 

 Projet pédagogique sur les communautés d’apprentissage professionnel 
(CAP) en français, où les groupes d’enseignants travaillent à élaborer les 
attentes de chaque niveau. But : améliorer la réussite des élèves. Les 
enseignants sont accompagné par François Massé (projet CAR, 
fondation Chagnon, qui accompagne déjà plus d’une centaine de 
milieux) , qui accompagnera tous les établissements de la CSD. 

 Toutes les concentrations sont comblées pour l’an prochain.  

 Actuellement en planification de l’année 2020-2021 
 

Autres : 
Représentant de la communauté (Mathieu Lévesque, député provincial de Chapleau) 

 Félicitations pour l’implication des membres du Conseil d’établissement. Il est 
heureux de se joindre au CÉ, suite à l’invitation de Mme Bourbonnais. 

  Sa porte est toujours ouverte au bureau du comté pour assister nos projets 

  Concernant l’enjeu des sorties culturelles, il reconnait la particularité régionale. Il 
précise que l’objectif est surtout de développer l’offre de service québécoise. 
Toutefois, il faut prévoir une période de transition, donc la demande de la 
résolution du CÉ à ce sujet pourrait trouver une réponse favorable. Il s’engage à en 
discuter au gouvernement, avec les ministres concernés, afin de permettre une 
période de transition, le temps que le milieu culturel puisse rattraper l’énorme 
retard en investissements culturels dans l’Outaouais. On discute également de la 



possibilité d’assouplir l’accès à la mesure pour inviter des troupes ou des artistes à 
se présenter à l’école en fonction de cette mesure 

 Il annonce son ouverture à publier la carte professionnelle (publicité en échange de 
fonds) dans l’album ou dans d’autres contextes, il suffit de le contacter 

 
 

10. Points divers 
10. 1 Entretien stationnement tempêtes 
 
Problématique le matin dans l’entrée de stationnement de la Vérendrye, parce que, dès que 
c’est glissant, ça devient vite chaotique. Mme Bourbonnais parle du nouveau responsable du 
déneigement qui est très pro-actif et auquel elle rapportera la situation constatée. 

 
  

 
Levée de l’assemblée à   20h48   Proposée par Mme Tina Desgagné    Appuyée par Mme Lucie Larin 
 
___________________________________  ___________________________________ 
Stéphanie Bourbonnais     Annick Tremblay 
 
 
_______________________________ 
Michèle Valiquette 
Secrétaire d’assemblée 


